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说史

科学史究竟能做些什么
———从学科“底部的第一根长阳线”说起

姻江晓原

2019年 11月 17日，“上海交通大学科学史
与科学哲学系成立 20周年庆祝会”在上海交通
大学（以下简称上交大）闵行校区举行。

20年前，作为中国第一个科学史系，上交大
科学史与科学哲学系的建立，在中国迈出了科学
技术史学科建制化的关键一步。有科学史研究者
回忆说，当时感觉“仿佛突然看到了科学史的春
天”。因为 20世纪 90年代，转型中的中国经济加
速发展，但学术活动相对低迷。随着经济发展水
平的提升，学术活动渐渐回暖，1999年上交大建
立科学史系，当时曾被论者用证券术语比喻为科
学史学科“底部的第一根长阳线”。

中国科学院自然科学史研究所所长张柏春在
庆典上回顾科学史学科的发展历程时指出：1957
年中国科学院创办了中国自然科学史研究室，1975
年升格为研究所，20世纪 80年代该所培养了中国
第一代科学史中坚力量，1999年上交大科学史与
科学哲学系成为中国首创，2012年升格为研究院，
这些都是科学史学科建制化历程中的里程碑事件。
20周年庆典前夕，上交大又获得了科学技术史博
士后流动站，更是喜上加喜。

一

科学史究竟能够做些什么呢？20年来，我们
的科学史同行、我们的研究生，乃至我自己都经
常问这个问题。

其实人们对于科学史学科普遍存在一些误
解。比如很多人认为，研究科学史的目的，就是寻
找科学发展的规律，以便指导未来科学的发展。

而这完全是想当然的事情———科学发展并无人
们所臆想的规律可循，事实上研究者只能对已发
生的科学事件进行归纳，并建构出所谓的规律，
但这种规律几乎不可能对未来提供任何有实际
意义的预测。

还有一种误解，是将科学史与科普活动联
系起来、等同起来，甚至认为科学史就是科普
活动的一种形式或一个部分，有人因此以为科
学史就是“讲讲科学家的故事”。这种想法在早
期科学史还未成为独立学科时，或许还情有可
原，但也早已被“科学史之父”乔治·萨顿嘲笑
过了，在今天，则肯定会被每一个科学史研究
者坚决否定。

科学史的主要作用，是研究科学本身和社会
文化之间的关系，按萨顿的说法，科学史是科学
和人文之间的桥梁。这也是今天科学史能够在高
校通识教育中扮演重要角色的原因。我主编的
《科学史十五讲》，自 2006年由北京大学出版社
出版以来，被越来越多的高校用作通识教材，十
几年来几乎年年重印或再版，就是一个例证。科
学史具有其他学科无法替代的沟通人文与科学

的桥梁作用，这是科学史应该承担也可以承担的
历史责任，是科学史应该发挥也可以发挥的社会
功能。

不止一次有学生问我：想要当科学家或工
程师，不学科学史行不行？我总是坦然告诉他
们：不学科学史也可以成为科学家或工程师，
但如果学了科学史，能当得更好一点，而对好
的追求是没有止境的。科学史在通识教育中的
作用，既体现在人文关怀上，也体现在思考问
题的深度和广度上。要作出重要的突破，必须
避免陷入过多的细枝末节。怎样才能习惯于思
考那些根本性问题？好的科学史能提供生动的
感悟。一个人如果只沉湎于琐碎的细节或封闭
的领域，就难以脱离平庸。

二

不过，科学史为了承担上述责任，发挥上述
功能，必须有自身的学术研究提供支撑。这本是
一个独立学科的题中应有之义，但对于科学史来
说又有其特殊之处。

由于科学史是一个处在人文和理工边缘的
交叉学科，就注定有这样一种风险：如果在前人
留下的问题域中固步自封，很快就会被边缘化。
在中国目前的学术环境中，边缘化当然不至于危
及自身的生存，但还是难免产生边缘化的一些标
准后果，比如在社会话语权的争夺中软弱无力、
不被人们重视等等。换句话说，对于科学史这样
的边缘交叉学科而言，新研究领域的开拓，比许
多成熟的传统学科更为迫切。

多年来，我在拓展研究领域方面作了不少
尝试。30 年前出版的专著《天学真原》对中国
古代天学与社会、政治和文化的相互关系进行
了全面系统的研究，被认为开拓了天文学史研
究的新方向，成为在天文学史、科学史和人文
学术领域中引用率较高的成果。而“对科幻作
品的科学史研究”，是我和搭档穆蕴秋博士近
年来大胆探索并持续耕耘的又一个新领域，已
经产生了不少学术成果，并产生了相当的社会
影响。

以往的科学史研究，通常只处理“善而有
成”之事，而对其余“善而无成”“恶而有成”“恶

而无成”三种情况，通常都避之不及，认为处理
这三种情况无法获得“学术成果”。但当我们涉
入对科幻作品的科学史研究之后，发掘出大量
以往被遮蔽的史实，证明幻想完全可以被视为
科学探索的一部分———往往就是“善而无成”
的那部分。而近年我们对国际科学“神刊”封神
之路的社会学研究，不仅成果丰硕，而且已经
小心翼翼地开始侵入科学史上“恶而有成”的
禁区了。

1999年上交大科学史系成立之时，也正是
中国大学发展闯关的关键时刻，上交大领导层支
持创立科学史与科学哲学系，可以说是 20世纪
90年代末上交大对标世界一流大学的重要战略
部署。如今放眼全国，北京大学、清华大学、中国
科学技术大学、北京科技大学、内蒙古师范大学、
山西大学、南京农业大学包括上交大，已有十多
个高校设立了科学史的相关院系并拥有科学技
术史博士点，拥有科学技术史硕士点的高校更是
多达数十所。

科学史学科在中国的建制化过程，如果以
1999年上交大建系为起点，那么北京大学 2019
年建立科学技术与医学史系可以视为学科建制
化完成的标志。完成了建制化的科学史学科，已
经走上了阳关大道。如今中国高校的冠冕“C9”
中，已有四所建立了科学史院系，人们完全有理
由认为：科学史学科已经成为一流大学的标准配
置。有“C9”的榜样号召于前，此后再有高校想要
见贤思齐，自然更加名正言顺。
（作者系上海交通大学科学史与科学文化研

究院首任院长）

造一座国家级自然博物馆
姻本报记者胡珉琦

势在必建

自然博物馆是收藏自然标本、从事相关基础
科学研究、开展科学普及与文化教育的专门机
构。但赵进东意识到，社会对博物馆已经形成了
一种固有的认知，自然资源没有历史文化同等的
显示度。

北京城已经有了一座故宫博物院作为国
家名片，一座国家级的自然博物馆能有多值得
期待？
然而，在发达国家，国家级自然博物馆的建

设历来受到重视，英、美、法等国都有一个国家级
的自然博物馆，因为那是反映国家科学文化水平
的主要标志之一，同样是国家形象的代表。

中国地跨寒带、温带、亚热带和热带，兼具古
北界和东洋界的动植物区系特征。从古至今，我
国的动植物种类以及化石遗存就十分丰富。可即
便是自己脚下方寸之间的土地，人们对这里生物
多样性的了解也知之甚少。
中国至今没有一个全面、系统的自然标本收

藏中心，用以展示国土自然历史，以及自然科学
主要学科的知识和研究成果，在中科院古脊椎动
物与古人类研究所（以下简称古脊椎所）所长邓
涛看来，这与我国在自然基础学科领域取得的国
际地位已经不相匹配。

标本收藏严重不足

一个真正的国家级自然博物馆应当是个什
么样子？

标本是办好博物馆的物质基础，国家自然博
物馆首先应该具备与之相匹配的标本规模。一般
而言，自然博物馆的标本内容包括古生物、矿物、
植物、动物和人类等方面。

英国国家自然博物馆拥有世界各地动植物
和岩石矿物等标本约 7000万件，其中古生物化
石标本多达 900多万件，至今每年仍以 5万件的
速度扩充馆藏。

作为全球最知名的私立自然博物馆，美国纽
约自然博物馆所收藏的研究标本达到了 3600多
万件，其中古生物、昆虫和人类学的收藏在世界
各博物馆中占据首位。

2019年 12月 15日，赵进东带着学生来到
古脊椎所古动物馆上《普通生物学》的课程。“看
着窝在狭小展厅里的巨型恐龙骨架，我替它觉得
委屈。它哪里还有当年的风采？！”

赵进东提到的研究院所标本储藏、展示空间
不足，以及许多地方自然博物馆因藏品数量少成
为“太空博物馆”的现状，是国内自然博物馆存在

的基本问题。
国内大型自然博物馆标本不仅数量少，而且

多是有形整体姿态标本。邓涛分析，这是因为国
内自然博物馆缺少大规模、系统性的标本采集来
充实藏品，标本来源多是对外征集和购买。

西方的自然博物馆自诞生起，经历了两个多
世纪的积累，直到现在仍在世界范围内组织大规
模的自然资源考察和标本采集活动。

美国自然博物馆自 1887年以来，组织过成
千上万次的科学考察，足迹遍布各大洲。直到现
在，博物馆每年都会派出大约 100支考察队。

邓涛记得，1986年 ~1990年，加拿大自然博
物馆和皇家泰勒古生物博物馆联合古脊椎所，开
展了颇具影响力的“中加恐龙考察计划”。当年，
科考队从内蒙古出发，经丝绸之路，最后到达北
极，对沿途的恐龙化石进行全面研究，仅在中国
就采集了 60余吨标本。

科研与展示割裂

前不久，美国堪萨斯大学的古生物学家们
在《古生物学》杂志发表的一篇文章上了新闻。
他们指出，中国一家地方自然博物馆发表的白
垩纪时期化石蜘蛛新种，经鉴定其实是一种虾
类。这枚化石经过了精心“改造”，以致博物馆
研究人员受骗。

科学研究出了问题，有可能切断的是自然博
物馆的生命线！

邓涛说，许多人有所不知，博物馆的展览往
往开始于实验室，因为标本展示的科学内涵是通
过研究得到的。而源源不断的研究成果才能为科
普展示注入新的活力。“在国际上，科研部门构成
了自然博物馆的主体。研究实力与科研成果最终
决定了博物馆在国际上的地位。”

但凡世界著名的自然博物馆都拥有数百人
的研究队伍，这也让自然博物馆成为了地球科学
和生命科学的研究中心和人才培养基地。

藏品最多的美国国家自然博物馆，设有人
类学、植物学、昆虫学、无脊椎动物学、脊椎动
物学、矿物学和古生物学七大学部，有近 200
名专家学者在那里从事研究工作。

英国国家自然博物馆研究包括血吸虫病、蠕
虫病、登革热和双口吸虫病等在内的热带疾病，
为全球 1/6的人口免受这些疾病的折磨，特别是
保护儿童不受疾病侵害作出了重要贡献。
“反观国内的自然博物馆，以科普展示为主，

几乎不具备科研能力。”邓涛认为，这是对自然博
物馆建设最大的误解。

不过，回顾国内自然博物馆的发展史可以发

现，这并不完全因为先天不足。
上世纪 50 年代初，中央自然博物馆筹备

委员会成立，委员会中的 7 位科学家几乎都是
生物学领域的学科奠基人，包括胡先骕、郑作
新、张春霖等。中央自然博物馆最终改名为北
京自然博物馆，成为新中国成立后建立的第一
家对外开放的自然博物馆，前几任馆长均由中
科院院士兼任，如杨锺健、裴文中、郑作新、徐
仁、周明镇。

北京自然博物馆从创立开始就与研究所合
作，在古生物学、人类学、动物学和植物学方面开
展研究。几任馆长的理念是，一方面通过野外考
察、采集标本获得第一手资料，另一方面把科研
成果转化为陈列、展览、图书和科普讲座等各项
科普活动。杨锺健曾说过：“博物馆没有科研就成
了展览馆了。”

可如今，和标本采集、收藏一样，科学研究已
经从国内自然博物馆的功能中被剥离了出来。邓
涛分析其中的客观原因是，与之相关的生物学研
究力量主要集中在中国科学院和各大高校中，地
方自然博物馆并没有学科专业人才的储备条件，
也就放弃了对这一功能的建设。
“要符合国家自然博物馆的准确定位，离开

了标本收藏和科学研究，就无从谈起。”中科院院
士陈宜瑜强调，“建一所大房子容易，可徒有其
表，不如不建。”

分类学研究需要一个“归宿”

一个自然博物馆如果不立足于标本收藏，不
立足于研究，会有怎样的后果？

中科院动物研究所国家动物博物馆研究馆
员、科普策划人张劲硕担忧的是，这会直接影响
到分类学的生存和发展。
“动植物研究是靠分类学起家的，可在国内，

经典分类学研究已经到了濒危的境地。”张劲硕
说，由于分子生物学的强势崛起和以 SCI为导向
的科研评价体系，两相夹击，传统科研机构里的
分类学研究几乎被逼到了一条死胡同。毕业生没
有出路，导致分类学专门人才后继无人。

对一个科研人员而言，最无奈的莫过于自己
所从事的学科走向衰落。在张劲硕心里，建一个
国家级的自然博物馆也许会成为我国分类学研
究的“诺亚方舟”。

分类学的理论和方法是整理和收藏各类
藏品的指导原则，因此，自然博物馆从出现之
日起就是分类学研究的阵地。宏观的生物经
典分类、生物和地质的区系调查等基础性研
究工作至今仍在国外的自然博物馆得到延续

和发展。
目前，不同研究者用不同方法预测得到的

地球物种总数在 500 万 ~1 亿种，而人类已知
的物种只有其中 200多万种。
“没有分类学，人类连地球上有什么都不

清楚，何谈生物资源的保护和利用，更不用说
应对大量外来物种入侵对国家生态安全造成
威胁这样的问题。”张劲硕直言。

分类学不可放弃，它仍是从事生物学研究的
基础，只是需要一个合适的“归宿”。因此，张劲硕
认为，国家自然博物馆应该回归正统，把国内优
秀的分类学人才集中起来，立足于把它建设成为
国家分类学研究中心。

整合力量，考验决心

正是由于目前国内自然博物馆存在的诸多
缺陷，使得建设一个真正意义上的国家自然博物
馆需要迈过不小的障碍。
“要担得起‘国家’二字，绝不是做一个现有

自然博物馆的简单升级了事。”陈宜瑜强调，“我
们必须首先在自然博物馆定位问题上达成观念
一致———标本收藏、科研和展示三者互为支撑，
缺一不可。”

至于自然博物馆建设最大的短板———如
何建立起足够支撑国家自然博物馆建设和运
行的科研力量，邓涛则表示，以中科院古脊椎
所、南京地质古生物研究所、动物所、植物所、
地质与地球物理研究所等研究机构为代表，拥
有国际领先的科研团队和研究成果，并且积累
了涵括自然历史各学科在内的古生物、古人
类、动植物、岩石矿物等巨量自然标本，它们必
须成为建设国家自然博物馆的馆藏基础和科
研基础。届时，科研与收藏部门按学科领域设
立若干研究部，并联合其他国内外研究机构建
设网格式的联合研究中心。

此外，张劲硕认为，国家自然博物馆在建设
过程中，还要开展国内、国际间标本和文献资料
的馆际交流，建立起标本、物种乃至生物多样性
数据库和信息系统，编撰、出版各类生物学、博物
学著作，向国际主流的自然博物馆学习，致力于
分类学和生物多样性研究与保护，并转化为科学
普及的内容。
“这些构想的前提是，必须建立一套新的

机制模式，把科研机构的标本连同相关研究室
专业人员整合到国家自然博物馆的收藏与科
研单元。”陈宜瑜坦言，国家自然博物馆规划
和设计实施的根本难题，最终考验的是决策者
的决心。

美国国家自然博物馆
其自然类标本和文化类藏品总数

超过 1.45 亿件，是全球藏品最多的
自然博物馆。博物馆设有人类学、植物
学、昆虫学、无脊椎动物学、脊椎动物
学、矿物学和古生物学七大学部，有
185 名专家学者在这里从事研究工
作。其中，昆虫学部的标本总数超过
3500 万件，模式标本超过 10 万件，
是全球最大的昆虫馆藏之一。物种收
藏超过 30 万种，涵盖人类已知 60%的
昆虫科。学部科研包括昆虫分类学、系
统发生学、比较形态学、生态学和分子
遗传学等分支。除学部的昆虫学家外，
美国农业部的 12 位昆虫学家也在这
里工作，后者的研究重点集中在对农
业生产影响较大的课题。

英国国家自然博物馆
拥有 300余名科学家，分别在动物

学、昆虫学、古生物学、矿物学和植物
学等 5 个研究部工作。科学家除了从
事本学科的室内研究外，还组织和参
加野外研究活动。该馆是植物、动物和
矿物的国际分类学研究中心之一，为
来自世界各国的学者所利用。该馆对
动植物和矿物进行鉴定和命名，研究
不同物种之间的亲缘关系和生物进化
的理论，还致力于解决医药、农业、林
业、渔业、矿业和石油勘探等各方面的
实际问题。馆内科学工作者与 70 多
个国家的科研人员建立了长期的合作
关系，每年出版论文专著 700 余篇。

法国国家自然博物馆
有 500名研究人员，其中 250名为

博物馆编制，其余主要为法国国家科研
中心（CNRS）编制。目前博物馆有 34 个
研究单元，其中 22个为联合实验室，主
要是法国国家科研中心的研究单元。该
博物馆的研究很有创新性。20 世纪 80
年代，它就是涉足仿生学研究的第一家
法国机构。目前，它正在和美国的“好奇
号”探测器共同开展火星上生命迹象、矿
物成分和地质结构之中水分作用的研
究。借助高科技设备，本馆科学家得以监
测和诠释生命和非生命物质的本质，从
而探究现代社会的起源。

他山之石

“在我们首都，一个具备国家规模
的自然博物馆，势在必建。”

整整 40年前，中国科学院四位院士裴文中、徐仁、
郑作新、周明镇在《大自然》杂志联合发表了一篇文章《国家自然历史

博物馆势在必建》。
2019年，中科院院士、北京大学生命科学学院教授赵进东再次提交了相关提案，终于在

年末收到了来自国家文物局对全国政协委员提案的最新答复———积极支持在北京筹建国家自然博物
馆，并进行调研、沟通，推进该项工作。

近半个世纪以来，中国科学界、博物馆界始终在呼吁建设国家自然博物馆，却无法真正推动。要想如
愿，国家自然博物馆究竟需要迈过哪些障碍？


